



En este número

Estimados lectores, tras un tortuoso período de transición después de las elecciones generales, 2024 trae consigo nuevas administraciones de gobierno en dos organismos del Estado, el Ejecutivo y el Legislativo. La expectativa social es amplia y se vislumbra una oportunidad para abordar de manera integral la crisis política y los problemas nacionales que nos aquejan desde hace décadas.

En nuestro número 259 de la revista *Análisis de la Realidad Nacional*, además de un recorrido por los primeros días de gestión, presentamos una radiografía

de problemas sociales, económicos, ambientales y políticos de la actualidad.

Después de la crisis político-institucional de 2015, tres gobiernos han fracasado en el intento de superar y dar vuelta a la página. Ese es el reto del Presidente Bernardo Arévalo, lograr pactos que fortalezcan la institucionalidad, extraigan el tumor de la corrupción estructural y brinde respuesta a las imperiosas necesidades de la población. No como promesa de campaña, sino para atender el clamor popular. Cristhians Castillo nos presenta un análisis político al respecto, complementado



por una perspectiva social de Darío Monterroso.

Respecto a la necesidad de edificar un marco legal urgente para atender diversas problemáticas, Lizandro Acuña analiza cuatro propuestas de ley preponderantes, que han sido puestas sobre la mesa como condicionantes para conformar la alianza legislativa.

Estas propuestas deben ser consideradas en el debate social de las reformas desde un punto de vista político y jurídico.

En la misma línea, pero bajo la lupa del impacto económico y estructural, Edgar Balsells presenta un trabajo que permitirá dimensionar los intereses detrás de las coaliciones parlamentarias. Son intereses que impulsan diversas iniciativas, principalmente relacionadas con el servicio civil y las contrataciones del Estado.

Para comprender el riesgo del crecimiento económico acelerado en torno a la supervivencia humana y su impacto

en el medio ambiente, Carlos Calderón presenta un estudio de la correlación entre el consumo de energía y la producción, en particular, la quema de combustibles fósiles. Plantea cómo ésta debe disminuir para evitar una catástrofe climática, modificando los patrones de consumo mediante políticas nacionales, regionales e internacionales. Asimismo, los investigadores Jorge Bolaños, Manuel Manzanero y William Zac revelan el impacto que las operaciones forestales tienen en la Reserva de la Biósfera Maya, tomando en cuenta los enfoques socioeconómicos de los pobladores en la zona de usos múltiples al norte del país.

Durante los últimos años ha sido evidente un crecimiento exponencial de la informalidad en el sector laboral guatemalteco. Debbie Stephanie Marroquín despliega un análisis descriptivo de cómo ha cambiado la economía guatemalteca y las condiciones laborales. Toma en cuenta diversos factores sociopolíticos que dejan huella en la salud económica de las familias guatemaltecas.



En el campo de la educación y, en un contexto post pandemia Covid-19, Karina Santizo desarrolla un estudio sobre los efectos de la virtualidad, respondiendo a la pregunta ¿cuál es la efectividad de la evaluación remota?

El trabajo deja ver resultados que continúan retando a la educación virtual vigente en múltiples establecimientos.

Invitamos a leer nuestra revista para cultivar un enfoque crítico que nos lleve a la acción, generación de conciencia y participación activa en los procesos sociales actuales y nuestra realidad nacional.

Id y enseñad a todos